

EDITORIAL

Le 23 novembre 1974, les Recherches Economiques de Louvain organisaient à Louvain-la-Neuve un colloque "l'économie belge : structures et perspectives", à l'occasion de leur 40^e anniversaire. Avant d'entamer les travaux, L. Philips, au nom de la rédaction, rendit hommage à L.H. Dupriez, fondateur de la revue.

HOMMAGE AU PROFESSEUR DUPRIEZ

(...) Pendant plus de trente ans, Monsieur Dupriez a été bien plus qu'un rédacteur en chef : il a été l'inspirateur de la majorité des contributions, sans oublier les très nombreux articles qu'il a tenu à réserver aux Recherches Economiques de Louvain.

J'ai consulté rapidement la table des matières des 39 volumes disponibles. Ce qui m'a frappé, dans le choix des articles, et en particulier dans le choix des sujets traités, c'est ceci : d'une façon absolument constante, ces sujets étaient en rapport étroit avec les grands problèmes auxquels l'économie belge se voyait confrontée.

Une constante se retrouve également dans la façon de traiter les problèmes : c'est le souci du contact étroit avec le réel, avec le réel concret, et simultanément la recherche d'une explication, à partir de la théorie économique d'une part, et à l'aide des méthodes d'analyse les plus appropriées d'autre part.

Les années trente, c'est l'époque où les articles de Léon Dupriez sur la *conjoncture belge* lancent vraiment la recherche statistique en Belgique, en lui fournissant à la fois les outils d'analyse, les séries statistiques indispensables et les hypothèses théoriques nécessaires à l'interprétation. Ses articles inspirent notamment les contributions de François Cracco, Gaston Eyskens, Paul Fontigny, Amé Wibail, Robert Triffin, Charles Roger et Jean Jussiant.

Mais c'est aussi l'époque des premières analyses empiriques sur les *Institutions monétaires et financières belges* : Emile Lamal analyse les bourses de valeur, Paul Rousseaux le marché des obligations, Pierre van der Rest les finances de l'Etat, Pierre de Bonvoisin le marché des obligations de banque, Albert-Edouard Janssen la politique monétaire de la Belgique.

C'est aussi l'époque où il y avait lieu d'expliquer la nécessité d'une dévaluation du franc belge et surtout, peut-être de mesurer le taux de dévaluation correct à appliquer. Monsieur Dupriez situe le problème au niveau de la théorie des parités de pouvoir d'achat, et réussit, grâce à un raisonnement correct, un calcul... correct ! Les articles de Robert Triffin et de René Sterkendries méritent d'être relevés dans ce contexte.

Et je m'en voudrais de ne pas signaler, vous le comprendrez aisément, l'intérêt de Monsieur Dupriez pour *l'analyse micro-économique*, en particulier pour la concurrence imparfaite, qui venait d'être découverte et inspire Paul Fontigny dès 1935. Cet intérêt pour les formes de marché, nous le retrouverons d'ailleurs 25 ans plus tard, avec les travaux du groupe Marché Commun en passant par les toutes premières recherches d'Alexandre Lamfalussy.

Le temps qui m'est réservé ne me permet pas d'analyser en détail les publications couvrant les deux décennies d'après-guerre. Qu'il me soit néanmoins permis d'illustrer, en quelques traits, la continuité des préoccupations à la fois fondamentales et méthodologiques.

Bien entendu, les analyses conjoncturelles se poursuivent avec l'équipe réunissant Michel Woitrin, Louis Duquesne, Otto Thür, Norbert Martin, et plus récemment Paul Löwenthal. L'analyse des *institutions monétaires* se poursuit avec la collaboration notamment de Michel Falise, Etienne Coenen, Conrad Reuss et Alain Siaens, et débouche sur les prises de positions de Monsieur Dupriez sur la liquidité monétaire internationale et l'étalon monétaire international.

Et enfin, je retrouve l'intérêt pour la *micro-économie* dans l'étude – fait remarquable – du progrès technique. En effet, dans une série impressionnante d'articles, remontant d'ailleurs à 1933, je retrouve une longue liste d'industries – le coke par Henri Fontigny, le zinc par Fernand Bezy, le pétrole par Alexandre Lamfalussy, la forêt par Emile Clicheroux, l'agriculture par Jean-Pierre Wampach et Fernand Herman, pour n'en citer que quelques-uns.

Ces dernières années, je le sais, les articles des *Recherches* ont pris un aspect plus technique, plus spécialisé peut-être, et, aux yeux de certains, plus abstrait, pour ne pas dire trop abstrait... A la réflexion, il me semble que ceci est tout simplement le reflet des transformations rapides et fondamentales que connaissent la science économique et les méthodes d'analyse auxquelles elle recourt.

Quoiqu'il en soit, l'équipe de rédaction actuelle pense poursuivre la politique qui a toujours été celle de la revue, et en particulier des rédacteurs qui nous précèdent, Louis Duquesne de la Vinelle et Alex Jacquemin. Nous

voulons en effet que la revue, tout en s'ouvrant davantage aux contributions extérieures belges et étrangères, continue à diffuser la recherche empirique faite à Louvain, dans la mesure où elle vise à bâtir ou à consolider ce pont qui commence à relier la théorie au réel et dont Monsieur Dupriez a établi les fondements (...)

PROGRAMME DU COLLOQUE

- 9 h 15 Accueil des participants.
9 h 30 Hommage au Professeur DUPRIEZ, fondateur de la revue.
9 h 40 L.H. DUPRIEZ (U.C.L.) : *“Tensions internes dans le système des prix : leur développement à fin 1974”*.
10 h 15 F.G. ADAMS (University of Pennsylvania) : *“Anelise II, modèle macro-économique pour la Belgique”* (recherche menée en collaboration avec R. BLOMME, U.C.L.).
Rapporteur : V. GINSBURGH (U.L.B.).
11 h 15 A. KERVYN (U.C.L.) : *“Anémone, modèle monétaire pour la Belgique”* (recherche menée en collaboration avec F. CLAVIJO, U.C.L.).
Rapporteur : Y. LANGASKENS (Université de Liège).
12 h 15 Déjeuner et visite de Louvain-la-Neuve.
14 h 00 R. de FALLEUR et P. HUGÉ (Bureau du Plan) : *“Le modèle économétrique du Bureau du Plan et projections macro-économiques d'ensemble”*.
Rapporteur : E. VAN BROEKHOVEN (Fac. Univ. St-Ignace, Anvers).
15 h 00 H. BOGAERT et T. de BIOLLEY (Bureau du Plan) : *“Analyse de politiques des finances publiques”*.
Rapporteur : A.P. BARTEN (K.U.L. et CORE).
16 h 00 Réception des participants par Monseigneur E. MASSAUX, Recteur de l'U.C.L.

Ce numéro comprend plusieurs travaux exposés et discutés au colloque ainsi que deux contributions traitant également de problèmes économiques belges.

la Rédaction